

# El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA SEGUNDA EPOCA

## Notas de actualidad

Muchos de nuestros lectores habrán observado que a pesar de nuestra buena información, no solo telegráfica sino también local, hemos omitido los anuncios y reseñas de bailes de Carnaval.

Nadie ignora que este periódico es católico y por lo tanto nadie extrañará que como católico proceda, ya que estas fiestas carnavalescas están contra el espíritu de la Iglesia, máxime cuando se celebran hasta dentro del santo tiempo de Cuaresma.

Solamente haremos constar que debido al luto general de la guerra que hoy ensangrienta a Europa se han suprimido estos festejos en muchas poblaciones y hasta en toda la nación portuguesa.

Lo que pedimos con insistencia a las autoridades de Cartagena es que no consentan por ningún motivo los disfraces de sacerdotes y religiosos, porque esto constituye un escarnio, una ofensa a las personas consagradas a Dios en nuestra sacrosanta religión, que es la del Estado español.

Las leyes se hacen para cumplirlas y las autoridades son las encargadas de hacerlas cumplir y porque sí, no se puede faltar a ellas.

Mucho ha extrañado que la actitud de los Estados Unidos con Alemania no se reflejara también en Austria y demás países; pero según un periódico de Madrid se explica fácilmente.

Un telegrama procedente de Nueva York, fechado el 10 del corriente, nos da la clave del proceder de Wilson.

Los pedidos hechos por la Entente a los Estados Unidos para que se sirvan en el año 1917 son; 1.400.000 toneladas de acero en barras para la fabricación de granadas; 100.000 toneladas de planchas de blindaje para los buques; 160.000 toneladas de rieles de ferrocarril; 100.000 toneladas de hierro en bruto; 50.000 toneladas de hierro para construcciones, y 40.000 toneladas de alambre espinoso.

Esta friolera de Nota es la pedida en firme a los yanquis, por los aliados. Y siendo de suma trascendencia - por los millones que representa, - ¿que de particular tiene que Wilson defiende a sus gobernados? ¿Podía adoptar otra postura que la expresada, rompiendo las relaciones diplomáticas? ¿O es que pensando de otro modo, debía abandonar a los suyos y al engrandecimiento de su nación?

No podía dar Wilson otra contestación a la Nota alemana, pues de lo contrario se exponía a que su nación le pusiera el veto. Pero de aquí, a declarar la guerra, cual presumen muchos, hay un abismo.

El telégrafo nos da cuenta de que debido a la gran crecida del Guadalquivir se ha desbordado el río, inundándose los barrios bajos de la ciudad.

Los daños que esto ha ocasionado al vecindario son de consideración y en el muelle se ha tenido que paralizar parte del tráfico, pues hasta allí alcanzan las aguas.

Las Compañías navieras y todo el personal a sus órdenes están de enhorabuena.

Debido al acuerdo del gobierno alemán de considerar el puerto francés de Caste fuera de la zona bloqueada, tanto los vapores españoles llevando carbón como los de las naciones aliadas viajando junto a las costas españolas por nuestras aguas jurisdiccionales podrán llevar a Francia nuestros productos.

Toda la prensa dedica bastante espacio a detallar la visita del Kaiser al emperador de Austria en Viena, y se ocupa del grandioso recibimiento que se le ha tributado en la capital de Austria.

Cada vez se estrechan más los vínculos que unen a los imperios centrales.

## Llegada de nuestro Obispo

En el tren de las 3 de la tarde de mañana sábado llegó a ésta el Excelentísimo señor Obispo de la Diócesis.

Se hospedará en la Residencia de los PP. Misioneros del Corazón de María. Motiva la venida de S. E. a ésta ciudad la gran solemnidad religiosa que ha de celebrarse en la Iglesia de los misioneros (catedral antigua) el próximo domingo de carnaval a las 8 de la mañana y 5 de la tarde, para bendecir la bandera de los Adoradores Nocturnos y bendecir e imponer las medallas insignias a las Marías de los Sagrarios -Calvarios. Predicará en los cultos de de la tarde el Excmo. señor Obispo.

También quiere S. E. tributar homenaje de veneración al Rmo. P. Xifré y dar una muestra de aprecio a los P. P. Misioneros, asistiendo al solemne funeral que a las 10 de la mañana del lunes próximo celebrarán aquellos en su Iglesia, con ocasión de cumplirse el centenario del nacimiento de aquel cofundador ilustre de la Congregación de Misioneros. En el Responso oficiará de Pontifical el Excmo. señor Obispo.

## Cosas de Cartagena LA CARIDAD

¡La Caridad! Ma más sublime de todas las manifestaciones del sentimiento humano está íntimamente ligada al corazón cartagenero, y difícilmente podríamos encontrar otro pueblo en donde estuviese más arraigado este sentimiento que en esta hidalga y siempre caritativa ciudad de Cartagena.

Nuestro Santo Hospital de Caridad nos ha creado un nombre de hospitalarios, que nunca haremos bastante en agradecerle a aquel insignie soldado, honra de la Infantería de Marina, que se llamó Francisco Roldán y que tan piadosamente lo fundó, dejando un recuerdo imperecedero de su obra que tan elogiada ha sido por tantas generaciones.

Con el producto de la caridad cartagenera se fundó y con el producto de esa misma caridad inagotable vive; es nuestro orgullo, y por ello ponemos todo el interés posible por que subsista con el esplendor debido. Para él piden los aristócratas y los humildes, para su mantenimiento contribuyeron todos: el Ayuntamiento, la industria, el comercio, las sociedades de recreo, los particulares, ¡Cartagena entera, que pone todo su entusiasmo en este Santo Hospital, que tanto la ennoblecen!

¡La Caridad cartagenera! Yo quisiera reflejar en estas cuartillas algo de esta inmensa bondad del corazón cartagenero. Nosotros hemos conseguido para nuestro pueblo que por nuestras buenas obras, por nuestra protección al desvalido, se le llame la ciudad de la caridad, con cuya aureola debemos enorgullecernos los que tenemos la dicha de haber nacido en esta noble ciudad, madre de los Cuatro Santos.

¡La Caridad cartagenera! la preguntan quienes han convivido con nosotros, lo dicen nuestros asilos benéficos, la Casa de los Ancianos, la Tienda Asil de San Pedro, la Casa Misericordia, la Casa Expósitos, la Hospitalidad de Santa Teresa, las Asociaciones Religiosas, el Sanio Hospital de Caridad, la mujer cartagenera, que tantas muestras tiene dadas de la bondad de sus sentimientos. ¡Bendita ciudad la de Cartagena que tiene puesta su fe en la Santísima Virgen, su Patrona, a quien llamamos Madre de la Caridad!

Orencio Bernal Blázquez

**FRANCISCO Y ANTONIO ALIPA**  
Imprenta, Encuadernación y Objetos de Escritorio  
Joaquín Costa (antes San Francisco) 4  
Teléfono 102.-CARTAGENA

## Recuerdos Históricos

Monturiol  
II  
Y dejando una gran solución de continuidad en estos recuerdos históricos, fácil, por otra parte, de llenar con la lectura de muy bien escritos libros que se han publicado recientemente en España, llegamos al ilustre catalán don Narciso Monturiol, que con su barco pez, el «Ictíneo», señaló un positivo adelanto en la segunda mitad del pasado siglo.

Residiendo en Rosas o Cadaqués, el estudioso y profundo observador Monturiol, al considerar las penalidades y riesgos de la pesca del coral, pensó que la navegación submarina resolvería de plano el problema, y tras profundos estudios y minuciosas observaciones, ya en Barcelona, y con 20.000 duros de auxilios, dió comienzo a sus trabajos, botándose la nave, que bajo su dirección se construyó en la Barceloneta, en 1859, empezándose las experiencias el 23 de Julio del mismo año.

En tres meses adquirió Monturiol el conocimiento práctico para el manejo de su «Ictíneo», y el 23 de Septiembre de aquel año hizo una prueba satisfactoria ante las autoridades y numeroso público de Barcelona. Sin descanso continuó con su «Ictíneo» el periodo experimental, haciendo hasta 54 pruebas con satisfactorio resultado, hasta Febrero de 1860 que consignó en una Memoria extensa el fruto de sus observaciones y trabajos, haciendo en tan notable escrito un acabado estudio de la navegación submarina.

En el puerto de Barcelona presentaron los generales O'Donnell, San Miguel, Dulce y Cotoner una prueba del «Ictíneo», en Septiembre de 1860, y el caudillo de nuestra gloriosa guerra de Africa apreció desde luego la ventaja inmensa de este invento como arma de guerra. El pacífico barco pez, construido con un fin puramente industrial, se libró a convertir en arma de guerra, y su inventor, al siguiente año, presentó al Gobierno una solicitud, acompañada de una Memoria, sobre los ictíneos de guerra.

El 7 de Marzo de 1861 hizo Monturiol su primera prueba oficial, en el puerto de Alicante, en presencia de Zavala, ministro de Marina, y Cánovas del Castillo, ministro de Fomento, respondiendo cumplidamente el «Ictíneo» a las esperanzas de su inventor, cada vez que con sus propios medios, fuera del puerto, el barco navegó en superficie y sumergido con gran facilidad, regresando al puerto a las tres horas de maniobras.

El timón tenía delante un mazo de hierro para una hélice de dos palas, que se movía a brazo, y a la que posteriormente el inventor pensaba adaptar un motor mecánico. Otra hélice que llevaba en la parte interior permitía al barco descender o mantenerse entre dos aguas...

Llevaba alistas a popa y a proa; unas, para bogar, y otras, para izar; así como a manera de ojos, fuertes cristales en la proa, en los costados y en la escotilla. Pero lo verdaderamente admirable del invento es que Monturiol, adelantándose cuarenta años al principio del doble casco, lo aplicó en su «Ictíneo», y como las vejigas natarias de los peces, hacía más o menos pesada la nave que el agua que desplazaba, según que debía ascender, bajar o conservarse a determinada profundidad. En el espacio que quedaba entre los dos cascos, que eran de madera, no sólo circulaba el agua y permitía la inmersión o el ascenso del buque, sino que se podía almacenar la pesca, corales, etc.

Incanasable en sus estudios y trabajos y con las enseñanzas de su primer modelo, construyó el «Número 2», de 17 metros de largo, que se botó al agua en 1864.

El señor Luzar Rodrigo, en su excelente obra «Los buques submarinos actuales», dice: «Pero todos estos estu-

PRIMER ANIVERSARIO DEL SEÑOR Don José Antonio Rodríguez López que falleció en Cartagena el día 19 Febrero 1916 R. I. P. Sus descor soladas hijas doña Dolores y doña Auelaida Rodríguez de la Torre; Hijo político, Hermanos, Nietos y demás familia, suplican a sus amigos se sirvan eno mandar su alma a Dios y asistan a las misas que se han de celebrar el 19 del actual en la Iglesia de Santo Domingo, a las once de mañana, que serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

dios y experiencias habían agotado los recursos del inventor, y la tormentosa situación política por que atravesó España poco tiempo después desvió por completo la atención pública de estos asuntos, y la genial idea de Monturiol quedó cubierta, al fin, por la indiferencia y el olvido.

Todos los trabajos y documentos relacionados con el feliz e ingenioso invento de don Narciso Monturiol se han recopilado en una extensa Memoria publicada recientemente en Barcelona, constituyendo sin duda, tan preciados estudios una de las joyas de nuestra literatura científica.

Sancho López

## De Sociedad

Los que viajan  
Procedente de Barcelona hemos tenido el gusto de saludar al rico comerciante de aquella plaza don Carlos Bardón Casañez.

Salió para la capital don Antonio Bonet y para Lorca don José Domingo. De Madrid han llegado los comerciantes de aquella capital don Severino y don Faustino Infantes.

Ha marchado a Alicante la distinguida señora doña Dolores Letang, viuda de Gómez, con objeto de pasar una temporada con su hermano, el gerente en esa capital de la casa Deutschs, don Jerónimo.

También ha marchado a Alicante el propietario don Juan Laymon.

Ha regresado de Colombia, nuestro querido amigo y paisano el joven diplomático don Ginés Vidal Saura.

Enfermos  
Se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que sufría nuestro distinguido amigo don Ginés Moncada, ingeniero de minas.

Se encuentra enfermo el precioso niño Luisito Benítez Mínguez, hijo de nuestro querido amigo don Simón.

Se encuentra ligeramente enferma la bella señorita Blanca Manzanaras.

Notas varias  
En nuestra sección telegráfica de ayer dimos cuenta a los lectores de haber sido nombrado Auditor de este Apostadero nuestro querido y respetable amigo don José María Romero, a quien hoy felicitamos de todas veras.

Con toda felicidad ha dado a luz una preciosa niña, la esposa de nuestro amigo el oficial de Correos de ésta don Ginés de Arlés García.

La distinguida señora doña Elena Mur, esposa de nuestro amigo el ilustrado capitán de Artillería don Santiago Freyre, ha dado a luz, con toda felicidad, un hermoso niño.

Letras de luto  
En la Iglesia Parroquial de Nuestra Señora del Carmen se han celebrado esta mañana a las diez sesiones funerales por el eterno descanso del alma de la virtuosa señora doña Fulgencia Jiménez, esposa de nuestro querido amigo el farmacéutico de ésta don Joaquín Rosique.

Al acto ha asistido gran número de familias amigas de la finada.

A su esposo y demás familia reiteramos nuestro más sentido pésame.

## Sesión del Ayuntamiento

A las once de hoy se ha reunido en cabildo ordinario nuestra excelentísima Corporación Municipal, bajo la presidencia del alcalde accidental don Casto Fernández.

Leída el acta de la pasada sesión y aprobada que fué, se procedió al despacho de los siguientes asuntos señalados en la orden del día.

Tercera votación para la elección de décimo teniente alcalde resultando elegido por diez votos el señor Ortega.

Se aprobó el padrón de los contribuyentes sugetos al arbitrio sobre establecimiento de pasos de carruajes a través de las aceras e informe de la Comisión de Hacienda sobre su aprobación.

En vista del oficio del señor Presidente de la Comisión mixta de Reclutamiento interesando a este Ayuntamiento señale el tipo regulador del jornal de un bracero a los efectos de la declaración de pobreza de las exenciones del servicio militar, se acordó el precio de tres pesetas.

Quedó enterado el Ayuntamiento del oficio del Gobernador civil que manifiesta ha desestimado el recurso de alzada interpuesto por don Alfonso Martínez Tomás, negándole este Ayuntamiento la autorización para cobrar el arbitrio por ocupación de sillas en la vía pública en las fiestas de Semana Santa.

Moción del concejal señor Madrona proponiendo el procedimiento para aprovechar y conducir a esta ciudad las aguas de la Baña.

Hacen uso de la palabra los concejales señores Cortés, Castaño y Madrona, y se acuerda informe la Comisión del Ensanche.

Oficio del Arquitecto municipal acompañando memoria y plano para el emplazamiento del camino a la Estación y prolongación de la calle de San Diego.

Después de una larga discusión se acuerda informe la Comisión de Hacienda.

Moción de varios concejales proponiendo a la Excmo. Corporación municipal la conveniencia de acordar el arriendo de los arbitrios municipales o el de su recaudación.

Se promueve una larga discusión en la que intervienen los señores Cortés, Castaño, Ortega, y Nadal y después se acuerda que informe la comisión de Hacienda agregándose a esta los señores don Serafín Gonzales y don Juan Nadal Vich.

Oficio del Gobernador civil de la provincia reclamando ciertos datos relacionados con la emisión de las obligaciones para pago de las obras del alcantarillado.

El Alcalde hace constar la gravedad del asunto y se acuerda, después de larga discusión, informe a la mayor brevedad la comisión de Ensanche para proponer inmediatamente la solución.

Terminado el despacho ordinario hicieron algunos concejales varios ruegos y preguntas dándose el acto por terminado.